

UNE PERSPECTIVE OUBLIÉE?  
REMARQUES SUR LES PROCESSUS DE MIGRATIONS  
EN ALLEMAGNE À PARTIR DE L'ÉTUDE D'UNE  
SÉLECTION DE PUBLICATIONS

*K. Erik Franzen*

L'Allemagne est un pays d'immigration avec un passé. Les Allemands déplacés en raison de la Deuxième Guerre mondiale, notamment des travailleurs migrants venus de l'Europe du Sud et de l'Europe du Sud-Est, les „Spätaussiedler“ (rapatriés d'Europe de l'Est et de Russie rentrés en Allemagne à partir des années 1980 jusqu'à nos jours) ainsi que les demandeurs d'asile jettent sans cesse de nouveaux défis à ce pays et à sa capacité d'intégrer ces nouveaux arrivants. Si la coopération heureuse de différentes branches scientifiques a réussi entre-temps à une grande échelle – comme le prouvent une sélection de publications récentes – à analyser en les comparant les difficultés et les chances des processus des migrations actuelles, la discussion publique, par contre, pêche souvent en manquant de mettre en rapport les uns avec les autres les différents modèles des „mouvements migratoires“ avec leurs antécédents respectifs et leurs répercussions. Lorsqu'on recherche des solutions pratiques aux problèmes des migrations et de l'administration, il est intéressant de faire un retour en arrière: les expériences pour „canaliser avec succès“ le processus d'intégration des anciens citoyens et des nouveaux après la fin de la Deuxième Guerre mondiale en tant que perspective à écarter de prime abord sont une chance ratée, si l'on veut mettre fin au flottement, qui règne en Allemagne, en tant que pays d'immigration sans loi d'immigration.